
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за  3 – 7 апреля 2023 г. 

 

Марина Шишкина объявила об уходе с поста вице-спикера 

Законодательного Собрания 

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга   

 

          Депутат Законодательного Собрания Санкт-Петербурга Марина 

Шишкина выступила с заявлением о снятии с себя полномочий заместителя 

председателя петербургского парламента и о выходе из партии 

«Справедливая Россия – Патриоты – За правду». Вместе с ней партию 

покинули ее коллеги – депутаты Александр Новиков, Любовь Менделеева, 

Андрей Алескеров. 

        – Это решение родилось не сегодня, мы долго совещались и приняли его 

только тогда, когда оно стало коллегиальным. Почему мы это сделали? 

Каждый из нас, как нам кажется, вступал в другую партию. 

Социалистическую, социал-демократическую, на щите которой основной 

была идея социальной справедливости и большие проблемы маленьких 

людей. А еще мы вступали в партию интеллектуальных и профессиональных 

политиков. К сожалению, в последнее время актуальная повестка партии 

изменилась в сторону, не соответствующую нашему пониманию идеи 

справедливости, – сказала Марина Шишкина. 

         Депутат отметила, что намерена сосредоточить свои усилия на новом 

политическом проекте. Она также выразила благодарность лидеру партии 

«Справедливая Россия – Патриоты – За правду» Сергею Миронову и 

Председателю Законодательного Собрания Санкт-Петербурга Александру 

Бельскому за годы дружбы и сотрудничества. 

         Решение прокомментировал также депутат Михаил Амосов: 

– Я единственный член фракции, который не состоял в партии, поэтому 

вопрос выхода из нее для меня не стоит. В Петербурге есть 

зарегистрированное Движение демократического обновления, в котором я 

состою. Предлагаю своим коллегам по фракции подумать о том, могли бы 

мы работать, например, в этом формате.  

 

Инициатива донского парламента по упрощению трудоустройства 

подростков поддержана на федеральном уровне 

Законодательное Собрание Ростовской области   

 

        Государственная Дума приняла в первом чтении законопроект, 

упрощающий процедуру устройства на работу несовершеннолетних. Ранее с 
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подобной инициативой на федеральный уровень обращалось 

Законодательное Собрание Ростовской области.  

        Как отметила депутат Госдумы Екатерина Стенякина, избранная от 

Ростовской области, по замыслу проекта закона работодатель сможет с 

письменного согласия одного из родителей ребенка заключить с ним 

трудовой договор. Речь идет о детях, достигших 14-летия и получивших 

общее образование.  

         – В то же время, для этого пункта есть ограничения: ребенок может 

быть принят на работу исключительно для выполнения легкого труда в 

свободное от учебы время. Сейчас для трудоустройства ребенка необходимо 

получить согласие органов опеки и попечительства, – заявила Екатерина 

Стенякина.  

         Еще одной новеллой является то, что документ освободит работодателя 

от необходимости проводить за свой счет медосмотр несовершеннолетнего 

работника. Сейчас эта обязанность стала одним из барьеров при 

трудоустройстве несовершеннолетних граждан. Подросток в среднем 

работает около половины месяца при неполном рабочем дне, а стоимость 

прохождения медосмотра в некоторых регионах превышает 6 тыс. рублей. 

         Кроме этого, законопроект предусматривает оптимизацию процесса 

контрольно-надзорных мероприятий, с которыми сталкиваются 

работодатели.  

 

Мособлдума проведет более 20 мероприятий в рамках реализации 

Послания Президента 

Московская областная Дума  

 

        В ходе 51-го заседания Мособлдума утвердила план мероприятий на 

2023 год по реализации Послания Президента. В план вошло 24  пункта – это 

законопроекты, мероприятия по обсуждению тем, поднятых Президентом 

страны.   

    «Главной темой выступления Президента стала специальная военная 

операция на Украине.  В Московской области уже выстроена комплексная 

система поддержки участников СВО. Но, безусловно, работа по расширению 

этих мер ведутся в постоянном режиме и будет продолжена. Профильный 

Комитет проведет расширенное заседание, в ходе которого рассмотрит 

региональные налоговые меры поддержки мобилизованных граждан и 

добровольцев. Также запланировано заседание на тему оказания 

комплексной реабилитации. Сегодня Московская область первая в стране 

реализует закон о комплексной бесплатной реабилитации участников СВО. 

Отдельно внимание будет уделено теме трудоустройства участников 

спецоперации и членов их семей», – рассказал спикер Мособлдумы Игорь 

Брынцалов.  

        «В ходе Послания были также озвучены темы развития экономики, 

образования, восстановления системы жилищно-коммунального хозяйства, 
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развития отрасли вторичной переработки отходов, модернизации 

транспортной инфраструктуры  и ряд других. В рамках поставленных задач 

Мособлдума также проведет ряд мероприятий», – добавил Игорь Брынцалов. 

 

В регионе будет создан институт общественных наставников 

несовершеннолетних 

Законодательное Собрание Красноярского края  

 

        Депутаты приняли во втором чтении законопроект «Об общественных 

наставниках несовершеннолетних в Красноярском крае». Он разработан для 

профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних. 

         Индивидуальной профилактической работой в крае охвачены почти 13 

тысяч несовершеннолетних. Из них 8383 проживают в семьях, находящихся 

в социально опасном положении, 1934 состоят на учете в ПДН 

территориальных органов внутренних дел в связи с совершением 

правонарушений и антиобщественных действий.  

         Работа с такими детьми требует комплексного подхода и внимания как 

со стороны всех органов системы профилактики, так и со стороны семьи. Но 

и этого бывает недостаточно. В стране есть положительный опыт ряда 

субъектов Российской Федерации, учредивших институт общественных 

наставников несовершеннолетних. 

         При разработке законопроекта, учитывалась статистика о фактах 

жестокого обращения с несовершеннолетними в семье. Так, за шесть месяцев 

2022 года в комиссии муниципальных районов края поступило 74 сообщения 

о фактах жестокого обращения с несовершеннолетними в семье. Постоянный 

контроль со стороны общественных наставников за жизнью подростков, 

систематическое их взаимодействие с образовательными учреждениями, 

контакт с родителями положительно повлияет на ситуацию, поможет 

несовершеннолетним адаптироваться в обществе. 

 

«Кировской области нужен закон о поддержке СОНКО»: мнения об 

актуальной законодательной инициативе 

Законодательное Собрание Кировской области  

 

        Продолжается работа над базовым законом, который предполагает 

государственную поддержку социально ориентированных некоммерческих 

организаций (СОНКО). В Кировской области его нет, но разработана 

концепция, где прописаны основные «правила игры» в этой сфере. За основу 

были взяты положения федерального закона и ряд постановлений, а также 

учтен опыт регионов, где такие документы уже приняты. Автором 

законодательной инициативы стала вице-спикер ОЗС Ирина Морозова. Она 

считает, что должен быть определен единый подход для всех социально 
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ориентированных НКО, а также установлен порядок и прописаны 

дополнительные формы государственной поддержки.  

       – В Кировской области создан ресурсный центр. В областном бюджете 

предусматриваются субсидии НКО, а также средства на проведение 

регионального грантового конкурса. На ближайшие три года мы установили 

налоговые льготы для ряда организаций. Это все разные документы. Базовый 

закон позволил бы их обобщить, – сказала Ирина Морозова.  

        Вопрос о необходимости принятия такого закона обсуждался на 

заседаниях объединения женщин-депутатов Приволжского федерального 

округа и различных дискуссионных площадках. В конце января документ 

прошел первые общественные слушания. Тогда представители гражданского 

общества предложили более детально проработать законопроект, чтобы он в 

полной мере способствовал развитию государственной поддержки СОНКО.  

       – В нем должна быть прописана норма, чтобы СОНКО получали 

государственные и муниципальные помещения для их работы без проведения 

конкурсных процедур, а также предусмотрена льготная арендная плата за 

помещения, где они осуществляют свою деятельность, – предложила депутат 

Ольга Борисова.  

 

Депутаты рассмотрят предложение об учреждении знака «Трудовая 

доблесть Урала» 

Законодательное Собрание Свердловской области   
 

          В региональном парламенте идет работа над законопроектом «О знаке 

отличия Свердловской области «Трудовая доблесть Урала». 

        «Законопроект предусматривает, что новой региональной наградой 

могут быть отмечены свердловчане, имеющие не менее 20 лет стажа работы 

по профессиям рабочих в организациях Среднего Урала, являющиеся 

победителями всероссийского или регионального конкурса профмастерства и 

имеющие одну или несколько из следующих наград: государственную 

награду Российской Федерации, поощрение Президента РФ, поощрение 

Правительства РФ, награду федерального органа исполнительной власти, 

награду Свердловской области, почетное звание Свердловской области, 

награду высшего органа государственной власти Свердловской области, знак 

отличия государственной корпорации», – подчеркнула председатель 

Законодательного Собрания Свердловской области Людмила Бабушкина.  

 

Комитет объединил инициативы губернатора и мэра 

Законодательное Собрание Пермского края  

 

        В Пермском крае предложили увеличить административные штрафы за 

расклейку объявлений и нанесение граффити в неположенных местах. 

Соответствующие законопроекты, поступившие от губернатора Пермского 
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края и главы города Перми, подготовлены комитетом по государственной 

политике и местному самоуправлению для рассмотрения во втором чтении. 

        По решению комитета оба законопроекта были объединены в один.  

        В случае принятия размер штрафа за незаконное размещение листовок, 

объявлений и плакатов, а также граффити для граждан составит от трех до 

пяти тысяч рублей, для должностных лиц – от 30 до 50 тыс. рублей, а для 

юридических лиц – от 50 до 100 тыс. рублей. 

        Законопроект об административных правонарушениях также учитывает 

изменение административных санкций за купание в городских фонтанах и за 

нарушение правил охраны жизни людей на водных объектах. Во втором 

чтении документ планируется рассмотреть на апрельском заседании краевого 

парламента. 

 

Развивать отечественные здравницы 

Самарская Губернская Дума  

         

         В Самарской Губернской Думе состоялось заседание межрегионального 

«круглого стола» на тему: "Организация санаторно-курортного лечения. 

Проблемы. Пути решения». Организаторами дискуссионной площадки стал 

комитет по здравоохранению, демографии и социальной политике 

областного законодательного собрания.   

        Участников «круглого стола» приветствовал председатель Самарской 

Губернской Думы, академик РАН Геннадий Котельников. Он отметил, что 

Президент России В.В. Путин в Послании Федеральному Собранию 2023 

года определил стратегию по реализации масштабной программы социально-

экономического развития страны, назвав высшим национальным 

приоритетом сбережение и преумножение народа России. Развитие 

санаторно-курортного комплекса является одним из ведущих направлений в 

лечении, профилактике и сохранении здоровья людей. Поэтому важность и 

актуальность рассматриваемой нами темы трудно переоценить. 

        Более 6 миллионов человек отдохнули в российских здравницах в 2022 

году. Только государственных санаторно-курортных организаций в стране 

порядка 500.  

        Правовую основу отрасли сегодня составляют федеральный закон «Об 

основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации» и Стратегия 

развития санаторно-курортного комплекса Российской Федерации, 

утвержденная в 2018 году. 

        Председатель комитета Самарской Губернской Думы по 

здравоохранению, демографии и социальной политике Марина Сидухина 

подчеркнула, что дважды регион принимал участников масштабного 

Всероссийского форума «Здравница», в том числе и в 2022 году. Именно 

тогда появилась идея организовать дискуссионную площадку Приволжского 
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федерального округа, где можно продолжить диалог. «Те вопросы, которые 

были обозначены на форуме  «Здравница» правового, организационного, 

финансового характера мы обсудим на уровне Приволжского федерального 

округа. Регионы самобытные, отличаются развитием отрасли и своим 

опытом. Санаторно-курортное лечение важно в реабилитации, 

восстановлении, профилактике и в сохранении здоровья. Наша задача – не 

только поделиться практическим опытом, но и выработать предложения как 

организационно-правовые, но и законодательные», – отметила Марина 

Сидухина. 

          В адрес законодательных и исполнительных органов власти регионов 

Приволжского федерального округа высказана рекомендация рассмотреть на 

заседании Ассоциации законодательных органов государственной власти 

Российской Федерации Приволжского федерального округа вопрос об 

организации санаторно-курортного лечения.  

        Также речь шла и о создании Ассоциации санаторно-курортных и 

лечебно-оздоровительных организаций субъектов РФ, которая 

способствовала бы развитию, продвижению природно-рекреационного 

потенциала и сети санаторно-курортных организаций. 

 

Правительственный час по проблемам обращения с ТКО состоялся в 

Ивановской областной Думе 

Ивановская областная Дума  

 

         Правительственный час, посвященный вопросам реализации жилищной 

политики по обращению с ТКО, состоялся в Ивановской областной Думе. С 

приветствием к участникам заседания обратилась спикер регионального 

парламента Марина Дмитриева.   

        Марина Дмитриева подчеркнула, что важно понимать, какие 

предпринимаются меры для нормализации своевременного вывоза бытовых 

отходов, организации раздельного сбора мусора, ликвидации 

несанкционированных свалок, строительства сортировочных и 

перерабатывающих предприятий.  

        Ивановская область стала одним из первых регионов, где была 

проведена реформа по обращению с ТКО. За 2022 год общий объем отходов, 

который вывезли в рамках договоров с потребителями, составил почти 255 

тысяч тонн. Построено 6 мусороперегрузочных станций, сейчас 

прорабатывается вопрос строительства еще одной в Вичуге. На 2024 год 

запланировано начало строительства мусорного полигона, включающего 

станцию компостирования отходов.   

         Также обсуждались вопросы утверждения предельного единого тарифа 

на услугу регоператора по обращению с ТКО, организации небольших 

компаний по переработке отходов из пластика, привлечения к этой работе 



7 

 

НКО, ликвидации несанкционированных свалок на лесных участках, вывоз 

растительных отходов, переход на раздельное накопление ТКО.  

        Подводя итоги заседания, зампред Думы Александр Фомин подчеркнул, 

что основные проблемы в сфере вывоза ТКО находятся на стыке 

ответственности регионального оператора по обращению с ТКО, 

управляющих компаний и муниципалитетов. «Участники заседания пришли 

к выводу, что нужно в первую очередь усилить работу администрации 

областного центра, которая призвана координировать работу управляющих 

компаний, следить за порядком на муниципальной территории», – заключил 

парламентарий.  

        По итогам дискуссии принято решение обратиться в федеральные 

органы власти с предложением снять ограничение на проверки в отношении 

управляющих компаний. «Работа управляющих компаний напрямую влияет 

не только на качество жизни населения, но и на безопасность оказываемых 

услуг», – подчеркнул Александр Фомин.  

 

Депутаты предлагают создать в Нижегородской области селекционно-

генетический центр по разведению молочного скота  

Законодательное Собрание Нижегородской области   

 

         Он позволит увеличить объемы производства продукции 

животноводства и заменить импортный генетический материал.  

         В настоящее время для воспроизводства поголовья молочного КРС 

используют зарубежных быков-производителей или импортируют их семя. В 

2021 году на импорт чистопородного племенного крупного рогатого скота 

было потрачено 164 млн долларов (это 78% от закупки всех импортных 

сельскохозяйственных животных). Еще на 13,5 млн долларов был закуплен 

племенной материал.  

        Депутаты отмечают, что России необходима собственная 

конкурентоспособная племенная база. Отечественный агропромышленный 

комплекс нуждается в государственной поддержке не только в виде дотаций, 

субсидий и льгот по кредитованию, но и в поддержке инновационной 

деятельности в животноводстве.  

         «Для обеспечения хозяйств высокопродуктивным племенным 

поголовьем молочного скота необходимо строительство селекционно-

генетических центров, что позволит производить геномную оценку 

племенного материала, на ранних этапах отбраковывать непродуктивных 

биоматериал, разделять эмбрионы животных по полу и прогнозировать 

численность молочного поголовья. Сейчас мы работаем над тем, что 

селекционно-генетический центр можно было создать в Нижегородской 

области», – сказал заместитель председателя комитета по 
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агропромышленному комплексу и развитию сельских территорий 

Законодательного Собрания Александр Ефремцев.  

        Он также отметил, что передовые биотехнологии воспроизводства 

крупного рогатого скота позволят сформировать собственный племенной 

фонд, отличающийся качеством, высокой продуктивностью и 

приспособленностью к условиям регионов России.  

  

В Поморье планируют знакомить  студентов профтеха с инструментами 

поддержки бизнеса  

Архангельское областное Собрание депутатов   

 

           С такой инициативой на оперативном совещании губернатора 

Архангельской области выступила председатель областного Собрания 

депутатов Екатерина Прокопьева. 

         Как отметила Екатерина Прокопьева, студенты профтеха, получая 

профессию, должны понимать, что по окончании учебного заведения смогут 

не только устроиться на работу, но и открыть свое дело. 

        – У нас готовят прекрасных поваров, кондитеров, парикмахеров, 

мастеров по производству одежды, серьезных специалистов в отрасли 

туриндустрии. Но, разговаривая непосредственно с ребятами, понимаю, что 

ни один из них не догадывается о том, какие есть инструменты поддержки на 

региональном уровне в части создания собственного бизнеса, – поделилась 

она. – Хотелось бы, чтобы агентство регионального развития поработало со 

студентами, которые еще пока учатся, но скоро придут в экономику региона. 

Чтобы специалисты им подсказали, что сегодня в области есть все 

возможности найти себя в профессии, состояться как предприниматель. 
 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


